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Не правда ли, очень похоже на выска-
зывания современных российских чинов-
ников? Что ж, ничто не ново под луной. Но 
если наши мудрые предки, хотя и сето-
вали на несносную молодёжь, всё же по-
нимали, что перемены в обществе не-
избежны, как и смены поколений, сего-
дня власть имущие постоянно пытаются 
как-то остановить эти процессы. Отка-
тить, что называется, новое поколение 
назад к корням. 

Вот, например, спикер Госдумы Вяче-
слав Володин всерьёз вознамерился за-
претить детям компьютерные игры. По 
мнению депутата, именно они становятся 
причиной нападения учеников на других 
ребят и учителей. «Дети и подростки, со-
вершая подобные поступки, зачастую ду-
мают, что продолжают находиться в вир-
туальном мире, так как грань между ним 
и реальной действительностью стира-
ется», – подчеркнул свою позицию парла-
ментарий. «Планируем подключить к об-
суждению законопроекта родительское 
сообщество, учителей, экспертов, пред-
ставителей отрасли, психологов и всех 
заинтересованных. Решение, на которое 
выйдем, должно обязательно носить сба-
лансированный характер. Ещё раз под-

чёркиваю, речь идёт именно о защите де-
тей от деструктивного контента в интер-
нете и видеоиграх, от пропаганды там ин-
формации, запрещённой на территории 
нашей страны, – совершения преступле-
ний, смены пола, употребления наркоти-
ков и ЛГБТ. Всего того, что крайне нега-
тивно влияет на неокрепшую психику 
подрастающего поколения», – заявил 
господин Володин. 

А вот директор Института исследова-
ния проблем современной политики 
(ИИПСП) Антон Орлов считает, что все 
беды молодёжи – от вредной пищи. Он 
направил в Госдуму обращение с прось-
бой рассмотреть возможность полного 
запрета продажи фастфуда юным россия-
нам в возрасте до 18 лет. С данным во-
просом он обратился к председателю 
Совфеда Валентине Матвиенко, предсе-
дателю Государственной думы Вячеславу 
Володину и главе Минздрава Михаилу 
Мурашко. Орлов рассчитывает, что такой 
запрет поможет россиянам с юности вы-
страивать правильное отношение к пита-
нию и собственному здоровью. 

И это тоже совсем не ново: пару лет 
назад депутат Госдумы Султан Хамзаев 
выступал с запретом продавать несовер-

шеннолетним кофе. Господин Хамзаев 
назвал кофе стимулятором, который вы-
зывает процесс агрессивного старения 
организма, и отметил, что уже через пол-
года потребления весь эффект от него 
сводится к процессу зависимости. Во-
обще-то кофе содержит большое количе-
ство витаминов В, такие минералы, как 
калий, магний, марганец, фосфор, и анти-
оксиданты, которые обезвреживают сво-
бодные радикалы и как раз помогают из-
бежать преждевременного старения. А 
ещё кофе способствует улучшению пище-
варения, снижает риск развития диабета 
II типа, высвобождает дофамин и серото-
нин, которые положительно влияют на 
настроение. Конечно, литрами хлестать 
его не стоит, но злоупотреблять не сле-
дует и конфетами с мороженым, без ко-
торых невозможно представить себе 
счастливое детство. И что теперь? Их 
тоже запретить?  

Удивительно: поколение девяностых 
помнит гораздо более суровые вре-

мена. Видеоигры тогда были не чета ны-
нешним: и «Дум», и «Дота», и «Контр-
страйк», и многое-многое другое. И та-
бачные изделия рекламировались по-
всеместно, и реклама алкоголя шла 
себе спокойно по телевизору, и «Ленин-
град» с «Сектором газа» матерились на 
всю страну, и группа «Тату» без проблем 
транслировала с экранов контент, о сте-
пени деструктивности которого в наши 
дни даже подумать страшно. Всё это за-
претили, причесали, пригладили, поста-
вили маркировки 18+ даже на труды 
классиков: стихотворения Пастернака, 
Маяковского, Бродского и Есенина, ро-
маны «Тихий Дон» Шолохова и «Преступ-
ление и наказание» Достоевского. Но 
отчего-то уровень насилия в молодёж-
ной среде не только не уменьшился, но 
даже и вырос. Так, может быть, не в ви-
деоиграх всё-таки дело, не в фастфуде и 
не в кофе, а в чём-то немножко другом? 

 
Александра Смирнова

Запретить детство 
 
«Я утратил всякие надежды на будущее нашей страны, если со-

временная молодёжь возьмёт в свои руки бразды правления, ибо 
эта молодёжь невыносима, невыдержанна, просто ужасна!»  Как 
вы думаете, кто автор этой цитаты? Древнегреческий писатель 
Гесиод в 720 году до нашей эры. А ещё раньше, за две тысячи лет 
до неё, один египетский жрец сообщил следующее: «Наш мир до-
стиг критической стадии. Дети не слушаются своих родителей. 
Конец мира близок!»

– Минкультуры декларирует, 
что разделяет нашу обеспокоен-
ность касательно перспектив из-
менения подходов в деятельности 
детских школ искусств Москвы и 
возможного сокращения мест для 
обучения по дополнительным 
предпрофессиональным програм-
мам в области искусств, – расска-
зал Денис Парфёнов. – Также Ми-
нистерством Культуры России был 
направлен собственный запрос в 
Департамент культуры Москвы, 
призванный прояснить ситуацию. 

 А вот московский Депкульт пока 
что продолжает темнить – в своём 
ответе они так и не приводят кон-
кретных данных, заявляя, что коли-
чество учебных мест на новый учеб-
ный год будет определено в фев-
рале, исходя из «предложений из 
самих учреждений». При этом, со-
общая, что финансирование учреж-
дений дополнительного образова-
ния, подведомственных департа-

менту за счёт бюджета столицы бу-
дет сохранено в 2025 и последую-
щих годах, департамент не приво-
дит конкретики – в каком объёме 
будет сохранено финансирование? 

C учетом вышеизложенного 
считаю необходимым получить от 
чиновников чёткое опроверже-
ние или подтверждение планов 
Департамента культуры Москвы о 
проведении так называемой ре-
формы детских школ искусств. 

 А от главы Департамента куль-
туры Москвы мы всё-таки ждём 
предоставления сводного плана 
приёма в существующие ДШИ на 
2025 год с информацией о бюд-
жетных местах по каждой про-
грамме и специальности. 

Напомню, что в настоящее 
время ведётся активный сбор под-
писей против реформы на сайте 
«Сохраним ДШИ для детей» – под-
держать петицию можно по 
ссылке: https://save-dshi.ru. 

На днях поступил первый ответ из Министерства 
Культуры РФ на направленный депутатом Госдумы от 
КПРФ Денисом Парфёновым депутатский запрос в за-
щиту столичных детских школ искусств, которые, со-
гласно всплывшей в сети информации, московские чи-
новники решили реформировать и перевести в «режим 
самоокупаемости».

Больше всего сообщений о трудовых кон-
фликтах зафиксировано в Челябинской (9% от 
всех конфликтов) и Кемеровской (7%) обла-
стях, Красноярском крае (6%), ХМАО, Амур-
ской и Свердловской областях (по 4%), Алтай-
ском и Камчатском краях, Москве, Москов-
ской области и Санкт-Петербурге (по 3%). 

Наиболее резонансные трудовые кон-
фликты за второе полугодие 2024 года – это 
затянувшийся конфликт на Шахте «Инская» 
(Кузбасс) и на автозаводе «Урал» (Челябин-
ская область). Они ещё не разрешены, при-
чём на «Инской» он тянется уже месяцы. Люди 
не получают зарплату, протестуют и встре-
чаются с губернатором – без толку.  

Растёт количество конфликтов в сфере 
транспорта, в основном муниципального. Во-
дители жалуются на переработки и нищен-
ские зарплаты.  

Летом завершился длившийся около двух 
месяцев конфликт в «Аэрофлоте»: сотрудники 
жаловались на сложные графики работы и 
фаворитизм начальства. Фавориты легче 
проходили все проверки, получали более лёг-
кую работу за более высокую оплату.  

Также летом уменьшилась волна массовых 
обращений медиков (пик был в апреле-мае) 
по поводу дополнительных выплат. Многие 
работники здравоохранения по формальным 
критериям были тогда исключены из получе-
ния выплат. Закон так и не поправили, но 
кое-где вопрос решили с помощью регио-

нальной выплаты, устанавливаемой губерна-
тором «с барского плеча». 

Ещё летом разрешилась запутанная ситуа-
ция в Красноярском крае. Там 3 месяца из-
за частного собственника небольшого 
участка железной дороги стояли составы с му-
кой и запчастями для ремонта подвижного со-
става – под предлогом ремонта путей. В четы-
рёх регионах начались перебои с хлебом, а 
коллектив вагоноремонтного завода «Магист-
раль» был отправлен в простой. Транспортная 
прокуратура установила, что задержка соста-
вов незаконна. 

Среди эпизодов, где удалось добиться на-
казания виновных, можно назвать скандал с 
избиением рабочего в Татарстане местным 
олигархом, бывшим региональным депутатом 
от «ЕР». Этот же деятель весной насмерть 
сбил пенсионерку в ДТП и не понёс реаль-
ного наказания. Рабочий терпеть не стал, а 
коллеги его поддержали. Они требовали от 
олигарха извиниться перед рабочим и выпла-
тить ему компенсацию. Их требования были 
выполнены.  

В конце года наметился новый тренд: отча-
явшись добиться правды, трудящиеся ре-
шаются на самосуд: сжигают машины началь-
ства, «берут в заложники» имущество фирмы, 
портят офисы.  

В целом, большинство трудовых конфлик-
тов происходит из-за задержек зарплаты или 
нарушения условий труда.

ННееччёёттккииее  ррееффооррммыы

Поможет 
только самосуд? 

 

Центр исследований политической культуры России 
продолжает мониторинг трудовых конфликтов. 

 
Наиболее резонансные конфликты 2024 года зафиксированы в медицине 

и в образовании – на эти отрасли приходится соответственно 30% и 15% от 
всего массива сообщений. Далее идут конфликты на предприятиях транс-
порта (13%), добычи ресурсов и обрабатывающих производствах (по 11%) и 
в сфере ЖКХ (10%). На стройках зафиксировано 4% от всех сообщений, а в 
учреждениях культуры – 3%. 


